



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MAURICIO KURI AFIRMA QUE CONTINUARÁ EN POLÍTICA TRAS GUBERNATURA

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que permanecerá en la vida política al concluir su mandato, descartando buscar una embajada o abandonar su cargo anticipadamente, mientras llamó al PAN a transformarse en una fuerza electoral competitiva. Durante una entrevista, señaló que el partido debe dejar de ser "un testigo para ser un actor importante de la visión del país" y necesita volver a ganar elecciones rumbo al 2027 y 2030. (N 5)

ESPALDARAZO DEL GOBERNADOR AL TRABAJO DE MARTÍN ARANGO EN PAN

El gobernador Mauricio Kuri expresó su respaldo al presidente del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro, Martín Arango, al destacar su labor de fortalecimiento y unidad dentro del panismo local pese a los señalamientos contra el dirigente respecto a la diferencia de opiniones entre él y el coordinador de la bancada blanquiazul en el Congreso local, Guillermo Vega. (PA 5)

COMPARTIMOS EXPERIENCIAS CON DIEGO FERNÁNDEZ: LUIS NAVA

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Luis Nava, sostuvo una conversación, con Diego Fernández de Cevallos, abordando temas como la necesidad de seguir innovando, cuidar lo que se ha logrado en Querétaro y construir un futuro de oportunidades para las familias. Abundó: siempre es importante escuchar su voz, como un recordatorio de que la democracia se construye con convicción, pluralidad y amor por México. (N 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TODOS UNIDOS CONTRA BACHES, CON 500 MDP

Gobernador y los alcaldes metropolitanos crean frente; mejorarán libramientos y la 57.

N: UNIDOS POR LA EDUCACIÓN: K

En Querétaro no tememos a la competencia, sino a la incompetencia: Mauricio Kuri.

AD: RECIBIRÁ UAQ ALZA PRESUPUESTAL

La rectora de la UAQ reconoció que para el siguiente año se prevé un incremento presupuestal del 1.69% por parte de la Federación.

EUQ: NI DEJARÉ MI ENCARGO NI ME IRÉ DEL PAÍS, AFIRMA KURI

Gobernador reitera compromiso de trabajar por Querétaro hasta el último día de su administración; considera que el PAN necesita renovarse.

CQRO: FIRMAN CONVENIO UAQ, TSJ Y SECRETARÍA DE LAS MUJERES POR JUSTICIA CON PERSPECTIVA

Capacitarán a defensoras públicas en atención sensible a víctimas mujeres; el primer diplomado será gratuito y contará con especialistas judiciales del estado.

PA: VAN 500 MILLONES PARA REPARAR CALLES

Acción conjunta del gobierno de Mauricio Kuri y los presidentes metropolitanos para restaurar las vialidades.



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

P: ANUNCIAN INVERSIÓN CONJUNTA PARA MEJORAR VIALIDADES

Se realizará en la Carretera 57, Libramiento Norponiente y Surponiente.

PODER EJECUTIVO

GUDIÑO BUSCARÁ A LOS COORDINADORES DE FRACCIONES PARLAMENTARIAS

El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, informó que ha pedido la intervención del secretario de Gobierno, Eric Gudiño Torres, para que dialogue con los coordinadores de los diferentes grupos parlamentarios de la LXI Legislatura, con el objetivo de alcanzar acuerdos que destraben el conflicto político que ha detenido la actividad legislativa. “En la parálisis legislativa, a mí, vía mediática, una diputada del Verde pidió que entrara el gobierno y ya le pedí a Eric que buscara a los diferentes coordinadores y diputados para que puedan llegar a un acuerdo”, declaró Kuri González, luego del llamado que realizó la diputada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Georgina Guzmán Álvarez, para que el Ejecutivo estatal interviniera en la crisis del Congreso. (DQ)

ANUNCIAN INVERSIÓN DE 500 MILLONES DE PESOS PARA BACHEO EN LA ZONA METROPOLITANA

El gobernador Mauricio Kuri anunció una inversión cercana a los 500 millones de pesos para atender el mantenimiento de vialidades en la Zona Metropolitana, en coordinación con los gobiernos de Querétaro, Corregidora y El Marqués. Recordó que las recientes lluvias fueron las más intensas de los últimos 15 años, lo que generó afectaciones importantes en la infraestructura vial. Dio a conocer una serie de medidas para rehabilitar calles y carreteras en los tres municipios. (N 2)

EVALÚAN 2 INMUEBLES EN COLÓN PARA INSTALAR UNA UNIVERSIDAD DEL BIENESTAR

La Secretaría de Educación del Estado de Querétaro (SEDEQ) analiza dos posibles inmuebles, uno de ellos en la comunidad de Santa Rosa de Lima en el municipio de Colón, para proponerlos como sede de una Universidad del Bienestar, informó la titular de la dependencia, Martha Elena Soto Obregón. La funcionaria confió en que la iniciativa pueda concretarse el próximo año, como parte de la ampliación de la cobertura educativa en el semidesierto queretano. Explicó que uno de los espacios pertenece al gobierno estatal y otro a un organismo público distinto, cuya visita está programada después del 15 de octubre. Soto Obregón añadió que la SEP, a través del programa de Universidades para el Bienestar “Benito Juárez García”, evaluará los espacios propuestos para determinar si cumplen con los requerimientos técnicos y de superficie. (DQ)

DESTACA MARTHA ELENA SOTO RESULTADOS DE LA “LEY KURI”

La secretaria de Educación del Estado de Querétaro, Martha Elena Soto Obregón, presentó los resultados de la implementación del acuerdo aprobado por unanimidad por el Sistema Estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), que prohíbe el uso de dispositivos tecnológicos durante el horario escolar en instituciones públicas y privadas. (PA)

PODER LEGISLATIVO

SE MANTIENE SUSPENSO SOBRE LA PRESIDENCIA DE LA MESA DIRECTIVA

La mañana de este lunes 6 de octubre, las instalaciones de la LXI Legislatura del estado de Querétaro amanecieron abiertas, y operando con normalidad; luego de la declaratoria como días inhábiles el 2 y 3 de octubre. Asimismo, la oficina de la presidencia de la mesa directiva del congreso local se mantuvo “desierta”, cerrada y sin presencia de personal; derivado del conflicto entre las fuerzas políticas mayoritarias, que buscan el control de la legislatura durante los próximos seis meses. (PA)



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

LA MESA ALTERNA “ES ILEGAL”: PAUL OSPITAL

Ante una Mesa Directiva elegida por la 4T de manera ilegal, el Congreso estatal vive una nueva realidad con la declaratoria, en lo práctico, de la mayoría simple con la unión de la diputada Georgina Guzmán del Partido Verde al grupo morenista, señaló el diputado Paul Ospital. (DQ 9)

PROLONGAN IMPASSE LEGISLATIVO QUERETANO

Llegaron, se reunieron y se fueron. La fracción parlamentaria de Morena y la diputada del PT se reunieron ayer en el Congreso sin dar explicación de los motivos de su junta y sin generar ningún tipo de posicionamiento. Los diputados se reunieron alrededor de las 11:00 horas, subiendo por los elevadores privados del Congreso hasta uno de los salones para realizar su junta en privado, mientras los trabajadores del Poder Legislativo trabajaban normalmente y sin contratiempos. (DQ 8)

MONREAL RESPALDA MESA DIRECTIVA ELEGIDA POR MORENA Y ALIADOS

Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la Cámara de Diputados, manifestó su respaldo a la Mesa Directiva del Congreso del estado de Querétaro elegida por legisladores locales morenistas y de los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM). (CQRO 6)

LLAMA MURGUÍA A LA 4T A DEJAR LA CONFRONTACIÓN

La senadora Guadalupe Murguía Gutiérrez exhortó a los diputados locales del bloque de la 4T a asumir con seriedad su papel en la Legislatura del Estado, al señalar que la falta de diálogo y acuerdos está provocando una “parálisis legislativa que Querétaro no merece”. Murguía Gutiérrez subrayó que “está faltando disposición al diálogo y a la búsqueda de acuerdos”, y consideró que los grupos parlamentarios se encuentran confrontados, lo que impide el desarrollo normal del Congreso. (DQ)

ACOPLAN LEY KURI A REFORMAS: DORANTES

Los senadores por Querétaro del Partido Acción Nacional (PAN), Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri informaron sobre los avances en la implementación y fortalecimiento de la llamada “Ley Kuri”, que busca regular el uso de dispositivos electrónicos y redes sociales por parte de menores de edad, con el objetivo de prevenir riesgos digitales como el grooming, el bullying y el sexting. (PA)

PODER JUDICIAL

SECRETARÍA DE LAS MUJERES, UAQ Y TSJ FIRMAN CONVENIO EN FAVOR DE LAS MUJERES

Con la finalidad de garantizar que todas las mujeres en Querétaro tengan acceso a la justicia, a la protección de sus derechos y a servicios de acompañamiento integral, se llevó a cabo la firma de convenio de colaboración entre el Poder Judicial, la Secretaría de las Mujeres y la UAQ. El magistrado presidente, Braulio Guerra, reafirmó el compromiso de la institución con la impartición de justicia. Destacó que, tan solo este año, ha emitido más de 4 mil 200 sentencias con perspectiva de género, lo que representa un avance sustancial. (N 4)

AFINA TRIBUNAL SU MODELO DE IA

El magistrado presidente del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, afirmó que se encuentran en la etapa final para presentar su propio servidor de inteligencia artificial, conocido como “SON-IA”, el cual marcará una nueva fase en la transformación digital de la justicia, al integrar herramientas automatizadas sin sustituir la labor humana. “Vamos muy bien, es todo un reto, es atrevernos, es también un tema cultural”, señaló Guerra Urbiola al detallar que el Poder Judicial ya sostiene encuentros con colegios de abogados, litigantes y



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

profesionales del derecho para compartir los primeros procesos de automatización. En particular, mencionó el inicio del piloto en juicios ejecutivos mercantiles, en los que los abogados podrán subir directamente los documentos desde sus despachos, sin necesidad de acudir a la oficialía de partes. (PA)

MUNICIPIOS

SALGADO RESPONDE A CRÍTICAS POR COSTO DE RÉPLICA DE LA LUNA

La secretaria de Cultura del municipio de Querétaro, Daniela Salgado, salió al paso de las críticas surgidas en redes sociales respecto al costo de la exposición de la réplica de la Luna, instalada en la Plaza Fundadores del Centro Histórico. Algunos actores políticos cercanos a Morena afirmaron que la obra costaba menos de lo informado por la autoridad (1.8 mdp) y señalaron que se trataba de un simple globo disponible en plataformas de internet. (EUQ 2)

DETECTARON 9 CERTIFICADOS APÓCRIFOS DE PREPARATORIA, EN UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES

La secretaria de la Mujer del municipio de Querétaro, Vanessa Garfias Rojas, reconoció que se ha dado de baja al menos a nueve alumnas de la Universidad de las Mujeres, por haber presentado documentación apócrifa del nivel preparatoria. La funcionaria precisó que la Secretaría de Educación Pública es la encargada de revisar la legalidad de los documentos que presentan las alumnas al momento de su inscripción; y se notificó de al menos nueve certificados sin validez. (PA)

INFORMACIÓN GENERAL

RECORTE FEDERAL A UAQ AFECTARÁ SU CRECIMIENTO

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) prevé iniciar el ejercicio fiscal 2026 con un presupuesto menor al de 2025, luego de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) notificó que el incremento federal para la institución será de 1.69%. La rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, explicó que la cifra comunicada por la SEP representa un aumento limitado sobre el subsidio federal actual, que para 2025 fue de mil 789 millones 795 mil 408 pesos, equivalente a un incremento del 3.68%. (DQ)

SE COMPLICA COMPRAR VIVIENDA EN EL ESTADO

A una persona en Querétaro le tomaría 54 años poder comprar una casa, si le destina la tercera parte de su sueldo a ello, de acuerdo con un informe de Política Colectiva y el INDESIG, quienes consideraron tanto el precio promedio de la vivienda en cada estado, como el sueldo promedio reportado, sin considerar intereses. Querétaro se posicionó en el lugar número 7 de los estados del país en los que más tiempo tardaría una persona en adquirir una casa. (EUQ 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Arrepentido. Beto Nava, presidente municipal de Pedro Escobedo, cambió su discurso anti Amarildo Bárcenas. Al iniciar su gestión juraba que iba a castigar al panista por sus atrocidades en la administración pública, pero ahora matiza que se iniciaron investigaciones y que quizá acusen al exalcalde. Algo raro pasó con el morenista que rebaja tan drásticamente su discurso justiciero. **Transformer.** Y hablando del tristemente célebre Amarildo Bárcenas, su incondicional amiga y fiel escudera Meche Ponce recurrió al chapulineo político, saltando de las filas panistas al partido Movimiento Ciudadano y abandonando para siempre su pasado azul. Busca abanderar las causas naranjas en Pedro Escobedo. **Previsora.** Este sábado la senadora Beatriz Robles presentará su primer informe de actividades



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

legislativas en el Teatro de la República, inmueble que le pertenece al Senado, pero previendo que el recinto tiene cupo muy limitado para toda la gente que está interesada en su trabajo, la morenista tiene programado que se haga una transmisión en vivo a una pantalla gigante en el Jardín de la Corregidora, para que quienes no alcancen lugar no se queden con las ganas de seguir el evento. (DQ)

ASTERISCOS

“No me voy”. El gobernador Mauricio Kuri desmintió las especulaciones que lo pintaban pidiendo licencia prematura o aceptando una embajada antes de concluir su gestión. “No tengo intención de irme del país”, aseguró el mandatario queretano, dando septiembre de 2027 y, además, se quedará en el estado para revivir al PAN ante la compleja elección que se avecina. Al final, esta declaración no es solo un “no me voy”, sino un “aquí mando yo... por ahora”. **Bacheo.** Acompañado por los alcaldes de la zona metropolitana, Rodrigo Monsalvo, ‘Chepe’ Guerrero y ‘Felifer’ Macías, el gobernador Mauricio Kuri anunció una inversión de casi 500 millones de pesos para tapar los cráteres que las lluvias torrenciales han dejado en las calles de la zona metropolitana de Querétaro. Una colaboración entre el estado y los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués, que incluye hasta intervenciones en vialidades federales como la carretera 57 y los libramientos, pues, a decir del mandatario, “lo que pasa en Querétaro le compete a Querétaro”, y por eso también serán atendidas dichas arterias. **“Jefe Diego”.** El alcalde capitalino ‘Felifer’ Macías decidió reunirse con el oráculo panista: Diego Fernández de Cevallos, el eterno ‘Jefe Diego’. Según la información que compartió el propio edil, se trató de un intercambio sobre democracia, instituciones y un “mejor Querétaro” con valores y participación ciudadana. Sin embargo, Macías no fue el único; coincidentemente el secretario de Desarrollo Social en el estado, Luis Nava, se sumó al ritual, compartiendo “experiencias” y recordando que la democracia se construye con “convicción, pluralidad y amor por México” junto al polémico político, pero referente del panismo. (AD 14)

BAJO RESERVA

Se reúnen Felifer y el Jefe Diego. El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Felifer Macías, quien es uno de los aspirantes que ya están como punteros en la carrera panista por el 2027, ayer se reunió con el excandidato presidencial Diego Fernández de Cevallos, quien compartió parte de su experiencia en la vida pública. En los círculos políticos, nos cuentan, la foto compartida en redes sociales se interpretó como un espaldarazo a las aspiraciones del edil capitalino. Ambos, nos señalan, coincidieron en mantener comunicación para impulsar acciones que contribuyan a crear un mejor Querétaro, donde prevalezcan los valores, la participación ciudadana y el respeto a las instituciones. Felifer reconoció a Diego como un referente y defensor de la democracia en México, con quien intercambió puntos de vista sobre la situación política del estado y del país, así como la importancia de fortalecer las instituciones democráticas. **“Mauricio Kuri es un hombre sensato”, dice Ricardo Monreal.** El líder de Morena en San Lázaro, el zacatecano Ricardo Monreal, lanzó, nos dicen, calificativos positivos hacia el gobernador panista de Querétaro, Mauricio Kuri González. Dijo que lo conoce bien, “es un hombre sensato” que ayudará a resolver la crisis en el Congreso local de esta entidad. También don Ricardo, nos comentan, pidió que se respete la decisión de la mayoría, quien aseguró, eligió a Georgina Guzmán como presidenta del Congreso queretano. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Continúa fiscalía investigación por muerte de ciclista. Que la Fiscalía General del Estado continúa con la investigación por el fallecimiento del joven ciclista que la semana pasada sufrió un accidente presuntamente provocado por una alcantarilla en mal estado, en el cruce de los carriles laterales del anillo vial Fray Junípero Serra y avenida Constitución, colonia Arboledas del Parque, informó Braulio Guerra, presidente del poder Judicial del estado. “Siguen todavía en investigación por parte de fiscalía, todavía no se judicializa, no está en el ámbito todavía del poder Judicial”, declaró, y puntualizó que se trata de un proceso que avanza por oficio, dado que se presume un posible homicidio culposo, derivado de fallas en la infraestructura vial. Guerra Urbíola reconoció que no es la primera vez que se registran incidentes así en la Zona Metropolitana y que la infraestructura vial es una competencia



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

compartida entre municipios, el estado y sus respectivas áreas de obras públicas. Además, refirió la necesidad de fortalecer la “Ley general de movilidad” y armonizarla con experiencias internacionales: “Hay mucho que aprender del contexto internacional y de otros países”, indicó, al mencionar normativas específicas como la distancia mínima de tres metros entre ciclistas y vehículos. **Deja Querétaro maratón derrama económica de 80 mdp.** Que, según el presidente de la Cámara de Comercio de Querétaro, René Loya Poletti, el Querétaro Maratón 2025 dejó una derrama económica de alrededor de 80 millones de pesos, el fin de semana en que se llevó. Dijo que el gasto promedio por participante, incluyendo a acompañantes y familiares, fue de aproximadamente 4 mil 250 pesos. “Cada corredor representa consumo en hospedaje, alimentos y entretenimiento, lo que se traduce en un beneficio directo para los negocios locales”, señaló, y destacó que la ocupación hotelera promedio alcanzó el 72 por ciento, con mayor afluencia en los establecimientos ubicados en el Centro Histórico de la capital. Además de los hoteles, los restaurantes, bares y centros nocturnos también registraron un incremento en su actividad económica durante el fin de semana del evento. **Incorporan Cédula Profesional Estatal al Registro Nacional de Profesionistas.** Que la Secretaría de Educación del estado de Querétaro, a través de la Dirección Estatal de Profesiones, realizó la incorporación de la cédula profesional que se expide en Querétaro al Registro Nacional de Profesionistas. Arturo Vallejo, titular de la Dirección Estatal de Profesiones, dijo que esta vinculación genera certidumbre jurídica y, sobre todo, proporciona un proceso de vanguardia a la hora de tramitar la cédula y da pie a que las instituciones públicas y privadas, como del poder Judicial y la fiscalía, puedan acceder directamente para consultar cualquier dato que necesiten por posibles casos de usurpación de funciones. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Ya llegó la navidad. Diversos almacenes comerciales de Querétaro ya están vendiendo arbolitos y productos navideños. La novedad son los árboles giratorios de a ¡veinticinco mil pesos! Y bueno, ya se brincaron el jalogüin y días de muertos. ¡Feliz año 2026! (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Felifer y Nava se reúnen con Diego. Reapareció por estas tierras “El Jefe” Diego Fernández de Cevallos para contribuir a la unidad del panismo queretano y sostuvo reuniones con algunos destacados personajes, como el Luis Nava, quienes se declararon complacidos por las orientaciones del excandidato presidencial. El que sabe, sabe. Agua fría y pan caliente no hacen buen vientre. (PA 1)

EXPEDIENTE Q/ LA LUNA

Por Adán Olvera

Les tengo una mala noticia a los políticos en Querétaro: resulta que prende más la conversación el asunto de la exposición de la Luna, experiencia artística creada por el reconocido artista británico Luke Jerram, quien ha presentado esta monumental obra en más de 30 países alrededor del mundo y que llegó a nuestra ciudad por iniciativa del gobierno municipal de la capital, que la “grilla” en la Cámara de Diputados o sobre la misma exposición lunar. Es que algunos morenistas han intentado empañar el brillo de esta exposición lunar instalada de inicio en Plaza Fundadores, una obra que ha conquistado al público y revitalizado el Centro Histórico. Pero sus ataques no logran eclipsar el entusiasmo ciudadano: basta recorrer el fin de semana lugares como la Plaza Fundadores, para notar que el espectáculo ha sido un imán de convivencia familiar, arte y turismo. Las fotografías, las sonrisas y el bullicio hablan más fuerte que cualquier discurso partidista. La mencionada exposición nos da un aire de que no todo gasto público es un derroche. También hay inversiones que generan orgullo, identidad y dinamismo económico. De acuerdo con la secretaria Daniela Salgado, la exposición superó las expectativas: más de 39 mil visitantes y una derrama de casi 20 millones de pesos solo en el primer cuadro de la ciudad. Restaurantes llenos, hoteles al 70 por ciento de ocupación y comercios que extendieron sus horarios son prueba de que ciertos atractivos culturales y artísticos también pueden



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

ser motor económico. Y si sumamos las actividades del maratón, la cifra asciende a 50 millones de pesos. Eso no es un capricho, es una política pública que deja huella. En redes sociales, la Luna también desató su propio fenómeno: más de medio millón de interacciones en las cuentas municipales. La ciudadanía se apropió del evento, lo hizo suyo, y ese es el verdadero sentido del arte público: acercarlo a quienes no siempre tienen la oportunidad de visitar museos o telescopios; mientras tanto, la crítica política se quedó orbitando en su propio lado oscuro. La Luna ahora seguirá su recorrido hacia la Alameda Hidalgo, y quizá ahí también ilumine otras conciencias, porque en tiempos donde abunda la polarización, bien vale mirar al cielo y respirar mejor para evitar acordarnos de que la clase política no puede entablar un diálogo pacificador. **De rebote.** Mauricio Kuri ha dejado claro que no se irá ni se esconderá tras una embajada, sino que seguirá en la arena política una vez concluido su sexenio. Es una declaración con peso simbólico: en tiempos donde muchos gobernadores buscan refugio diplomático o retiro dorado, Kuri apuesta por la continuidad en la vida pública, respaldando a su partido en la batalla electoral que viene. La Luna ahora seguirá su recorrido hacia la Alameda Hidalgo, y quizá ahí también ilumine otras conciencias, porque en tiempos donde abunda la polarización, bien vale mirar al cielo y respirar. (DQ 11)

PLAZA DE ARMAS | LANZA UAQ APAPACHO FELINO 2025

Por Sergio A, Venegas Alarcón

Muestra Kuri sus cartas para el maratón 27. Chepe a consejo panista de Aguascalientes. Presenta Connie Garrido su libro mañana. Dará Betty Robles primer informe el sábado. **-Puerta del cuartel-** Apapacho felino 2025. Ha lanzado la UAQ, a través de su Secretaría de Extensión y Cultura una invitación solidaria a la comunidad universitaria y a la sociedad en general para sumarse a la colecta para reunir ropa abrigadora, juguetes, libros infantiles y otros productos necesarios destinados a niñas, niños y adolescentes en situación vulnerable. La intervención social se llevará a cabo los días 30 y 31 de octubre en el albergue infantil ubicado en la cabecera de Pinal de Amoles, como parte de las acciones de vinculación y compromiso comunitario a beneficio de la región serrana del estado. Junto con la entrega de las donaciones, se efectuará el tradicional Festival de la Sierra Gorda con actividades académicas y culturales, incluyendo presentaciones de los grupos artísticos más representativos del alma mater. Eduardo Núñez Rojas, titular de la Secretaría de Extensión y Cultura dijo que esta colecta, que llega ya a su cuarta edición, “representa un esfuerzo conjunto entre la comunidad universitaria y la ciudadanía para brindar acompañamiento a las infancias que más lo necesitan”. “Apapacho Felino es mucho más que una colecta: es un gesto de empatía y compromiso social que fortalece el vínculo entre nuestra Universidad y las comunidades de la Sierra Gorda” comentó. Las donaciones se recibirán hasta el 27 de este mes en las oficinas de la SECU, ubicadas en el tercer piso del edificio de Rectoría (Centro Universitario del Cerro de la Campanas), de lunes a viernes de 9:00 a 15:30 horas. Los artículos que pueden donarse incluyen suéteres y chamarras infantiles nuevas o en excelente estado, así como juguetes que no requieran baterías y libros infantiles en buen estado, que contribuyan a fortalecer las bibliotecas comunitarias y a fomentar el gusto por la lectura desde edades tempranas. También se reciben zapatos y tenis nuevos o en excelente estado para niñas y niños de entre 6 y 12 años. Además, es posible apoyar con leche natural o saborizada en envases pequeños tipo tetrapack, así como con alimentos no perecederos, que ayudarán a abastecer el albergue encargado de brindar desayunos, comidas y cenas a las infancias que atiende. Para mayor información, las y los interesados pueden comunicarse al correo extension.cultura@uaq.mx o al teléfono 442 192 1200, ext. 34800. Con esta colecta, la UAQ reafirma su compromiso con la responsabilidad social universitaria y la construcción de entornos más solidarios y equitativos para las infancias queretanas. Enhorabuena. **-Bala de plata-** Unidad. Cerca mantiene el gobernador Mauricio Kuri a los prospectos del PAN a sucederlo. Ayer Felifer Macías y Chepe Guerrero, junto con Rodrigo Monsalvo, lo acompañaron en un mensaje de coordinación ante las lluvias que han azotado a la zona metropolitana. Y el domingo asistió al maratón 2025 con Felifer Macías, Agustín Dorantes y Marco del Prete. Claro que el mejor maratón será el del 27. Y ya entrenan. **-Cerro de las campanas-** Centro Universitario. En cumplimiento de la norma universitaria, el Consejo designó en sesión extraordinaria al doctor Mauricio Arturo Ibarra Corona es el director sustituto de la Facultad de Informática de la UAQ, en sustitución del recientemente fallecido maestro Alejandro



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

Vargas Díaz Vale. **-Contrafuego-** Uno de los cinco. A Josué Guerrero se le presume como el alcalde del municipio más panista de Querétaro y México, al grado de que el dirigente nacional de su partido lo envía de representante a actos en diferentes lugares del país. El domingo encabezará el consejo estatal del PAN en Aguascalientes junto con la gobernadora Tere Jiménez. Téngalo en cuenta. **-Cabo de cuarto.** Hija de tigre. Este miércoles será la presentación del libro "Jacarandas en el Segundo Imperio Mexicano", de la maestra Connie Garrido Sicilia, en homenaje a su padre el inolvidable cronista Andrés Garrido del Toral. Participarán la doctora Oliva Solís Hernández, la maestra Yessica Díaz Maldonado y la doctora Graciela Ayala Jiménez. Mañana, a las seis de la tarde, en Vicente Guerrero sur número 2. Connie, de tal palo. **-La soldadera-** Sabadazo. Con el lema "Ya es tiempo", la senadora Betty Robles, de Morena, rendirá su primer informe la mañana del próximo sábado en el Teatro de la República y luego tendrá un evento cultural en el Jardín de la Corregidora. Estaremos pendientes. **-Fogonazo-** Verde. Que Morena le prometió a la diputada Georgina Guzmán la candidatura a la presidencia municipal de Huimilpan y es lo que más le interesa. Por eso, me cuentan, cuando la virtual presidenta de la mesa directiva de la LXI Legislatura se enteró de las investigaciones en contra del exalcalde Juan Guzmán, su padre, dijo que si hubo irregularidades, él debe responder. Así la diputada 13. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Ciclista. El magistrado presidente del Poder Judicial, Braulio Guerra, señaló que hasta el momento el caso del ciclista fallecido tras una falla en una estructura vial de la capital aún no ha sido judicializado. Lo que nos cuentan es que el asunto está en manos de la Fiscalía, quien tendrá que recabar más elementos de prueba para pedir que se ejerza una acción penal. Veremos cómo se tipifica este lamentable suceso que cobró la vida de un queretano. **Jefe Diego.** La figura de Diego Fernández de Cevallos sigue pesando en la clase política queretana y prueba de ello son las fotografías por separado que se tomaron los que son considerados por varias casas encuestadoras como los aspirantes punteros a la gubernatura: Felifer Macias, alcalde capitalino, y Luis Nava, titular de la SEDESOQ. Es cierto que todos los aspirantes buscan tejer apoyos de todos los liderazgos y uno emblemático es el del famoso "Jefe" Diego. **Ridículo.** Así quedó el regidor Fernando Flores cuando fue evidenciado en redes sociales por alterar un video para hacer creer a su audiencia que el ganador del Querétaro Maratón se había quejado de las condiciones de la ruta de 42k. Nos platican que al regidor no le quedó de otra que hacer caricaturas para respaldar su mentira pues evidencia no tuvo de sus dichos. (P 2)

EDITORIAL | EL ALFIL NEGRO

Apoyo. No todo es tirones y jalones diatribas e insultos, también hay trabajo conjunto, razonamiento y apoyos, lo hacen Agustín Dorantes y Lupita Murguía, quien promueve la Ley Kuri, da regular el acceso de museos a las redes sociales. (N)

DIÁLOGO

Tener un Congreso prácticamente paralizado, con acumulación de asuntos a tratar, con la definición de la mesa directiva y su nueva presidenta, es una situación que a todos afecta y que finalmente tendrían que ser las fracciones parlamentarias las que regresen al diálogo y se retorne a la actualidad. Y es que a nadie conviene prolongar esta situación, porque todos tienen intereses en el 2027, personales y de partido y la imagen que se está dando es de intransigencia por uno y otro bando, el agarrarse a empujones no es la imagen más conveniente de los legisladores locales, se necesita resarcir la imagen, saber que contamos con diputados, sin importar el color. con alta civilidad y que representan al pueblo de Querétaro, porque eso no se debe olvidar, se legisla para todos y no sólo para los correligionarios. Tanto PAN como Morena y las demás fracciones parlamentarias en la LXI Legislatura, deben establecer los mecanismos para saltar este momento, que aparenta estar empantanado y sin solución, cuando las soluciones están en las mesas de diálogo. Ante el temor por la aprobación del presupuesto para el 2026, debemos recordar que todo está debidamente reglamentado, que es por el, que se trata de los recursos estatales en un proyecto presentado por el gobernador, Mauricio Kuri, que los diputados, discutirán para hacer ajustes y determinar lo que



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

consideren apropiado, entre otras cosas, el mismo presupuesto de egresos de la LXI Legislatura que emana de gobierno del estado. No se trata de los recursos de orden federal, sólo de los recursos propios y qué pasa si el Congreso permanece cerrado, si no hay acuerdo entre las fracciones, si en verdad se queda empantanado ... pues la ley lo establece lo tiene determinado y en caso de no haber acuerdo, se aplica el anterior, el estado no se para, las actividades no se detienen, los recursos fluyen, hasta que se llegue a un acuerdo, se sienten a trabajar y puedan analizar el nuevo presupuesto, pero en tanto esto no pase, seguiríamos con el anterior. Ahora bien, ¿habrá necesidad de llegar a eso?, los diputados que devengan un salario no podrán ponerse de acuerdo por el bien común de Querétaro, Claro que no es simple, está el reparto de cargos y de los ocho que hay para que no sea un poder absoluto, sino que se establezcan los equilibrios, si le corresponde la presidencia a una fracción parlamentaria debe corresponder a otra la vicepresidencia y las secretarías y evitar la parálisis legislativa, porque estaría pendiente la aprobación de las Tablas de Valores, que es donde se ve el presupuesto para los 18 municipios y el incremento al Impuesto Predial. Si se llega a un acuerdo, se quedan con el mismo presupuesto, pero se ven limitados en sus proyecciones y obras, un ejemplo más: qué pasará con el presupuesto de la UAQ, si no recibe los incrementos y tiene que enfrentar el alza de los salarios con los dos sindicatos a partir de enero y, no habrá forma de negociar. Diálogo y más diálogo, dicen los clásicos. (N)

OPINIÓN | EL NUEVO PODER JUDICIAL, ¿QUÉ SIGUE? (II)

Por Beatriz Hernández

Sin jueces independientes, nadie está seguro. El reciente proceso electoral del Poder Judicial ha puesto a prueba nuestra democracia. Coparmex Nacional advirtió con claridad que lo vivido no fortalece a las instituciones: al contrario, amenaza con politizar la justicia, debilitar el Estado de derecho y erosionar la confianza ciudadana. La independencia judicial es condición indispensable para un México democrático. Los jueces no pueden ni deben responder a presiones políticas o coyunturales. Su labor es interpretar la Constitución y la ley con imparcialidad. Cuando se somete su nombramiento a dinámicas electorales, la justicia corre el riesgo de convertirse en un botón político. Las conclusiones de Coparmex destacan tres peligros que debemos tomar en serio: 1.- Politización de la justicia, al transformar los cargos judiciales en disputas de poder. 2.- Debilitamiento del Estado de Derecho, al minar la imparcialidad de los tribunales. 3.- Pérdida de confianza en la democracia, pues sin jueces independientes no existen contrapesos reales. Para las empresas y los trabajadores, estos riesgos no son teóricos. Sin jueces independientes, los contratos pierden valor, las inversiones se frenan y los derechos laborales quedan expuestos. La independencia judicial es, en esencia, una garantía de desarrollo económico y social. Desde La Voz de la IP compartimos el mensaje de Coparmex: defender la división de poderes es defender el futuro de México. Las instituciones no pueden someterse a las mayorías momentáneas ni a la presión de grupos políticos. Pero esta defensa no es tarea exclusiva de las instituciones. La ciudadanía puede involucrarse observando los procesos de designación de jueces, denunciando cualquier intento de manipulación y apoyando iniciativas que fortalezcan la transparencia y la rendición de cuentas en el Poder Judicial. La democracia no se defiende sola: requiere ciudadanos activos. La historia nos recuerda que donde los jueces se subordinan al poder político, las democracias colapsan. México no puede seguir ese camino. Lo que hoy está en juego es más que un diseño institucional: es la libertad de expresarnos, la seguridad de nuestras inversiones y el derecho a vivir bajo reglas claras. La democracia necesita más que solo elecciones periódicas. Necesita contrapesos que funcionen y tribunales que respondan únicamente a la ley. Esa es la exigencia que Coparmex ha hecho pública y que, desde aquí, respaldamos: un México con división de poderes es un México con democracia viva, con prosperidad y con justicia para todos. Y eso implica también que cada ciudadano asuma la responsabilidad de vigilar, participar y exigir cuentas en cada nivel de gobierno. La democracia necesita más que solo elecciones periódicas. Necesita contrapesos que funcionen y tribunales que respondan únicamente a la ley. (DQ)



MARTES 07 DE OCTUBRE DE 2025

HOY OPINA | QUERÉTARO AVANZA EN EDUCACIÓN INCLUSIVA: ENTRE EL RETO Y LA OPORTUNIDAD

Por Laura Aguilar

En México, hablar de educación inclusiva suele quedarse en discursos y buenas intenciones. Sin embargo, Querétaro comienza a marcar la diferencia frente a otros estados al asumir este tema como una prioridad real y no como un anexo en la política educativa. Los números, las iniciativas y las historias en las aulas lo confirman. De acuerdo con el Censo de Población 2020, en México viven más de 20 millones de personas con alguna discapacidad o limitación. En el ámbito escolar, la Secretaría de Educación Pública reconoce que apenas el 30 por ciento de los niños y jóvenes con discapacidad están inscritos en algún plantel, y menos de la mitad de ellos logra concluir la primaria. En entidades como Chiapas o Guerrero, la tasa de abandono escolar en estudiantes con discapacidad supera el 50 por ciento. Querétaro, aunque no está exento de rezagos, ha implementado programas que lo colocan por encima del promedio nacional. El Censo Estatal de Neurodiversidad y Discapacidad – Mil Colores, levantado en 2023, permitió por primera vez conocer con precisión cuántos niños y jóvenes requieren apoyos específicos, dónde viven y qué tipo de acompañamiento necesitan. Esta información, que en otros estados sigue siendo una deuda, se tradujo en la apertura de aulas de apoyo en primarias y secundarias públicas, así como en la capacitación de más de mil 200 docentes en estrategias de inclusión. Otro dato revelador: mientras que a nivel nacional menos del 20 por ciento de las escuelas cuentan con infraestructura adaptada (rampas, señalética táctil y sanitarios accesibles), en Querétaro esa cifra alcanza ya el 45 por ciento. Municipios como Querétaro, Corregidora y San Juan del Río han destinado presupuesto para adecuaciones físicas, un paso indispensable para que la inclusión sea más que una palabra. La Universidad de las Mujeres y el Centro de Empoderamiento de la Mujer también han incorporado talleres accesibles para jóvenes con discapacidad auditiva y motriz, algo que en estados vecinos como Guanajuato o Hidalgo aún no aparece en la agenda. A ello se suman alianzas con organizaciones civiles que impulsan desde talleres de lengua de señas hasta capacitación para docentes en detección temprana de dificultades de aprendizaje. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO